Toda la correspondencia de Redacción dirijáse a **Agustín Roca** y la de Administración a **Jaimo Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelver los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle Maria Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXV

NUM. 1.169

Palma de Millorca 6 de Septiembre 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'03. —Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Alcalde de Palma la jornada de 8 horas

El Alcalde, como presidente de la Junta Local de Reform is Sociales, tiene la obligación de velar por el cumplimiento de la legislación obrera, y el senor Llompart no tan solo no hace esto, sino que obliga a personal afecto a su autoridad y a quien alcanzan los beneficios de la jornada legal de ocho horas, a faltar descaradamente a esa ley. Está legislado que todo el personal dependiente de los Municipios, Diputaciones provinciales y del Estado, que no se halle exceptuado por la R. O. de 15 de enero de 1920, disfrute la jornada máxima de 8 horas de que hace referencia el real decreto de 3 de Abril

Sin embargo, a todo el personal del Ayuntamiento de Palma empleado en el arbitrio sobre carnes—personal que es de nombramiento exclusivo del Alcalde y a cuyas unicas ordenes ob :dece-se le hace prestar 12 horas de servicio. Eso es una injusticia y una vulneración manifiesta de la ley que el Sr. Llompart, con descrédito de su persona y de su autoridad, está llevando a cabo con dichos obreros. ¿Qué autoridad tendrá un Alcalde que procede así con sus empleados cuando en el seno de la Junta de Reformas Sociales se presenten denuncias sobre casos semejantes contra particulares? ¿Con que figor ni que lógica podrá corregir o advast byta

castigar a los infractores de las leyes obreras si él es el primero que las infring a y marece ser cas igado?

Sabamos que ya los vocales obreros le han llamado la atención sobre el caso que nos ocupa, pero el Sr. Llomo irt se ha hecho el tonto y esto es una burla que hace de los representantes de los trabajadores y de los derechos de éstos y no debe ser consentido sin una fuerte protesta. La jornada de ocho horas es un mito para muchos trabajadores palmesanos debido principalmente al abandono que éstos tienen d: sus intereses y derechos. Este abandono hace que los que tienen autoridad y obligación de inspeccionar e imponer el cumplimiento de las leyes protectoras del trabajo sean complacientes con los que las infringen.

Esto es necesario que se acabe emprendiendo los trabajadores una inten-sa campaña contra todos los causantes de esas infracciones. Nosotros nos proponemos llevar la vanguardia de esta campaña y desde hoy requerimos al se-nor inspector del Trabajo, en primer término, para que recoja las denuncias que le iremos haciendo y corrija con la maxima energia los abusos de ciertos patronos, que en gran parte se deben a la falta de celo y vigilancia de quien cobra suel lo del Estado para ejerceria.

alardes que hizo de personal para sustituir a los diputados provinciales dimitidos.

-¡Veintiuno concurrentes! ¡Y eso que sólo podian asistir los honrados y de buena fél

su presidente don Luis Canals, todo

emocionado, exclamase: «Estamos sa-

tisfechos de la Anamblea, y que dicho

señor en su discurso pudiese hacer los

#### HAN DIMITIDO **IRREVOCABLEMENTE**

Si, si, tedos los diputados provinciales de elección gubernativa que sustituyeron a los de sufragio universal han dimitido con carácter irrevocable. Y por dignidad, que es lo más sorpren-

¿Motivos? Eso, la dignidad. Como todos ellos aceptaron el cargo por patriotismo y por espíritu de saneamiento político-administrativo, con cuya bandera tomó el poder Primo de Rivera, se han sentido molestados que éste, o el Directorio que preside, les echara abajo toda su obra administrativa y les impusiese el presupuesto o la misma norma económica de los diputados «populares».

Y claro está, esto les ha parecido una humillación puesto que ello equivale a dar por buena la labor de sus antecesores y por mala la suya, cuando ellos, los sustitutos, creyeron que la razón de su nombramiento consistía en lo detestable que aquella había parecido al Directorio y en su deseo de que los nuevos, los seleccionados, presentaran unos presupuestos también nuevos y depurados de insinceridades y ficciones.

Y sin embargo, por lo que parece, se les queria obligar, con alforjas y todo, a seguir el mismo viaje de los malos. IY pensar que los gubernativos se habían prestado a hacer de esquiroles con el único afán de ser mejores que los otrost

#### D. LUIS SE SACRIFICA

A D. Luis Canals se le ha nombrado diputado provincial y también presidente de la Diputación. Es también, si no ha dimitido ya, concejal y presidente de Unión Patriótica. Hay quien asegura que cuando este organismo reciba el Poder de manos del Directorio don Luis ocupara una cartera de ministro, pues va demostrando que tiene soporte para mucho más y fuerza moral y fisica para otro tanto,

Siempre ha sido D. Luis un hombre de mucha voluntad y abnegación, no escatimando sacrificio por el bien patrio. Va antes del 13 de Septiembre su amor a la honestidad política y su espiritu de sacrificio le llevó a ocupar gratuliamente la presidencia del Casino Maurista, no obstante lo cual soportaba la carga que supone ser relator de causas de la Audiencia, secretario de la Camara de Comercio y también de la Junta de Obras del Puerto, todo a un tiempo, cargos todos ellos que le obligaron a ocupar las exigencias de la politica de entonces y por los que sólo cobraba, globalmente, unas 14 mil pe-

Ahora don Luis, por una de aquellas l

incompatibilidades declaradas por el Directorio, ya no es relator de la Audiencia, pero los otros dos cargos emanados de la vieja política todavía los conserva apesar de ser presidente de «Unión Patriótica». D. Luis no ve ninguna razón de pudor político para abandonarios. Lo unico que ve es que hay que sacrificarse por la patria y se sacrifica.

#### Las manos

Canten otros las suaves manos femeninas, Flores de inacción y de refinamiento, de leche y de nácar, frágiles y finas. Yo canto las rudas manos masculinas; vo canto las músculas manos creadoras, que abaten un muro y echan un cimiento, que esculpen la piedra o guían las progras que empuñan el hacha, la azada o el timón que impulsan la fábrica, y en las rugidoras hornallas arrojan, ríos de carbón,

Esas manos bendigo, callosas y fuertes; las bendigo, activas; las bendigo, inertes, en las cortas tréguas del trabajo duro. Manos que pulsaron, callosas y fuertes. las terribles fuerzas del destino oscuro, Sucias de trabajo, que es alba limpieza, vibran su reproche contra la pereza revoloteando en un constante afán; son toda la vida y toda la belleza.

Emilio Frugoni

## Una maestra de escuela que llega a ministro de Intrucción pública

La disposición del Directorio concediendo el derecho electoral en las elecciones de concejales a las mujeres espanolas-con excepciones que pedimos desaparezcan-le una actualidad palpitante a la intervención de las mujeres en la vida politica y hace pensar con tristeza en la enorme distancia a que estamos, en esto como en todo, de muchisimas naciones del resto de Europa.

No hay duda ninguna de que el sufragio femenino será adverso al Socialismo en los primeros años, como lo es aun en Bélgica y como lo fué en Dinamarca; pero la posición firme para nuestro Partido es defender la igualdad de derechos para los dos sexos y luchar por emancipar a las mujeres, como luchamos con más insistencia en emancipar a los hombres.

La nueva ley modificará esta costum bre. El Partido y la organización obrera deben pensar en educar a la mujer, en organizarla, en atraerla hacia nuestro. campo. Mejor hoy que mañana, esa campana es de las que se pueden hacer en conferencias, repartiendo folletos v hojas, hablando en el hogar de las líneas generales de nuestro Programa, en el que hay aspecto que las mujeres no pueden desdeñar como madres v como administradoras del patrimonio de nuestro

## Notas sueltas

- Medical Canal Bayaga LA CENSURA

«La Ultima Hora» se quejaba el otro día de que la censura se ejerciera con dicho diario con extremado rigor y para demostrarlo señalaba el hecho de haberle sido tachada por el lápiz rojo una información telegráfica que contenia la carta que Primo de Rivera ha publicado en «L' Quotidien» contestando a varios artículos de D. Miguel de Unamuno, mientras los demás periódicos de la península publicaban integra dicha carta, ta ...

La verdad, nos estraña que «La UItima Hora; sea objeto del rigor de que se lamenta por cuanto nosotros no sabemos si existe el régimen de cen-sura tanta es la benevolencia que con esfe semanarlo tiene el censor. Y la prueba está en que en nuestras columnas no aparecen blancos ni tampoco aquello de «este número ha sido pasado por la centura, que casi todos los periodicos insertan como queriendo indicar que se les ha tachado algo.

No, no, nada de blancos ni gacetillas de ese género salen en nuestro perio-dico. Porque si salieran........... Ni una palabra más, lector.

#### REUNIÓN PATRIÓTICA

Convocada por el Comité Provincial de «Unión Patriótica» se celebró el viernes de la semana pasada una reunión de todos los buenos patriotas mallorquines al objeto de nombrar la Iunta Directiva del mencionado partido y aprobar sus estatutos. La reunión tuvo lugar en el local del Consejo del Fomento Agricola por carecer de mobiliario el que tiene alquilado en el Borne la «Unión Patriótica», lo cual es una lástima tratándose de una Agrupación que cuenta con el calor oficial v con la adhesión y apoyo de todos los mallorquines que han aceptado colaborar a la obra, cada dia más sublime, del Directorlo Militar.

Como se trataba de una reunión de mucha trascendencia, sus organizadores buscaron el día que más exito podía tener por la fácil asistencia de concurrentes, pues los viernes suelen venir a Palma muchos payeses para poder dedicar todo el sábado a sus negocios. La concurrencia, según nuestras noticias, alcanzo la cifra de 21, habiendose recibido además 43 adhesiones a las que no se dió lectura para no herir el sentimiento de modestia de los adhe-

¿ Como se ve la reunión patriótica fue l un gran éxito, y ello pudo hacer que l

setas anuales.

¿Es que supone alguien que los socialistas de fuera de España no han luchado con grandes dificultades para conquistar una fuerte opinión en favor de nuestras Ideas entre el elemento femenino?

Dinamarca, que cuenta con una mujer socialista al frente de la cartera de Instrucción pública, conoce las luchas del Socialismo para atraerse el voto temenino, que en los primeros anos fué adverso a nuestro Partido. Después comprendieron su error, y fué Nina Bang una de las que más pusieron al servicio de la propaganda, hasta modificar el resultado de la primera etapa.

Nina Bang nació en 1866, entre una familia de pequeños burgueses adscritos a las conservadoras. Uno de sus hermanos llegó a ser diputado de las derechas.

Desde jóven fué de ideas avanzadas, y en su casa la llamaban «la Roja» aun antes de militar en nuestro campo. Estudió en la Universidad de Copenhague.

Ejerció durante catorce años el cargo de maestra de escuela, casándose más tarde con el doctor Gustavo Bang, teórico del marxismo en Dinamarca, que prestó al Partido Socialista eminentes servicios y falleció en 1915.

Antes de fallecer su marido, Nina Baug ocupó un escaño en el Congreso el año 1913, siendo una de las primeras mujeres que conquistaron ese honor. En 1918 fué elegida senadora, y desde esa fecha no ha dejado de representar a la clase trabajadora en la Alta Câmara.

Desde 1909 forma parte de la Dirección del Partido Socialista en su país. En 1913 y 1917 fué elegida como concejal para el Ayuntamiento de Copenhague, que cuenta con mayoría socialista.

Lanzada a la propaganda desde 1899, ha recorrido Dinamarca varias veces dando conferencias y tomando parte en mitines de propaganda.

Es escritora y colaboradora, desde hace veinticinco años, en el diario órgano central del Partido, titulado «Socialde- I

mokraten», que sparece en la capital de la nación y cuenta con una vida asegurada por el concurso entusiasta de los trabajadores.

Ha escrito una obra histórica sobre la navegación en el Báltico, dos volúmenes de estudios estadísticos, un libro titulado «Carlos Marx, su vida y su obra» y en varios tomos ha recogido cuidadosamente los escritos de su marido.

En las luchas sindicales ha estado siempre al lado de las mujeres organizadas, a las que ha representado en diferentes Conferencias internacionales.

También tomó parte en el Congreso socialista de Hamburgo y en la Conferencia por la Paz de La Haya.

Su nombramiento para la cartera de Instrucción pública es un homenaje merecido a sus condiciones personales; a su pasión por las ideas y a la especial preparación que para el cargo tiene.

Ahora que en Francia hay un radical que ha llamado como asesor suyo en sus funciones de ministro de l'astrucción púbiica a un maestro de escuela es doblemente oportuno recordar que en el Gobierno socialista de Dinamarca es una maestra de escuela la que ejerce esa misma cartera, en el desempeño de cuyo cargo se asesorará tal vez de catedráticos especializados en las distintas ramas de

Y de esta trasposición de papeles saldrá ganando la cultura en Francia y en Dinamarca.

¿Verdad, lector, que vas a trabajar con febril actividad para que algún día pueda decirse igual de España?

Ingresa en el Partido Socialista si no lo has hecho aún. Propaga los periódicos del Partido. Busca desde ahora mismo adeptos y colaboradores para esta empresa noble del mañana en pro de un ideal de Paz de Justicia y ten fe en tu esfuerzo y en el de tus hermanos de explotación, bien seguro de que si así lo haces no será estéril y habrás cumplido

## "La Aurora Social,,, en su XXV aniversario

Fotografías y un cuadro al óleo de Pablo Iglesias

Con motivo de celebrar los socialistas asturianos el XXV aniversarlo de la fundación del valiente y prestigioso semanario La Aurora Social, que se publica en Oviedo, aquellos camaradas se han propuesto realizar una intensa campaña socialista con la publicación de un número extraordinario y con un dia de cariñoso homenaje al venerable Pablo Iglesias.

A tal efecto se ha encomendado al afamado artista Sr. Duarte, de Oviedo, la confección de un cuadro al óleo de 71 por 54 centimetros de nuestro venerable Iglesias, pintura que se obtendrá de una fotografía recientísima que refleja con verdadera exactitud el estado actual del maestro.

La obra del Sr. Duarte, que ha de resultar bellísima, pues el mismo artista siente gran satisfacción al trazar los rasgos de Pablo Iglesias, irá encuadrada por un elegante marco de nogal, en el que un habilisimo obrero del buril dejará señaladas las huellas de un purísimo arte.

Aunque el valor artístico de este hermoso cuadro no se puede determinar el valor material alcanzará a 600 pesetas.

Para determinar el poseedor de esta hermosa obra, que será recuerdo del XXV aniversario de «La Aurora Social», se regalará una papeleta de sorteo a la persona o colectividad que adquiera una hermosisima fotografía de Pablo Iglesias en un tamaño de 21 por 28. hecha en el acreditado est blecimiento alemán de heliotipia de Oviedo.

Esta fotografia, que va fijada en hermosa cartulina y que llevará un autógrafo de Pablo Iglesias, ha de llamar |

mucho la atención por su colorido y por su refinada belleza artística.

El precio de la fotografía, con el regalo de la papeleta con opción al cuadro, se ha determinado en UNA PE-SETA, que es insignificante, y que sólo se ha conseguido por el gran número de elemplares encargados.

Los compañeros y personas que deseen adquirir una o más fotografías del venerable maestro, más la papeleta, de regalo, para el sorteo del cuadro al óleo, hagan el encargo al compañero Juan Colom antes del día 20 del corriente mes, el cual se hallará todos los días de 7 a 9 noche en/la . Casa del

## "Los problemas de la vivienda

## en Europa después de la guerra,,

Este es el título del interesante libro que acaba de publicar la Oficina Internacional del trabajo, de Ginebra. En los presentes momentos este libro viene a prestar un valioso servicio, pues, en realidad, no existía ninguna publicación que diera al lector facilidades para estudiar con amplitud este problema tan y vo y de tan graves consecuencias.

La Conferencia Nacional de la Edificación celebrada recientemente en nues. tro país, pudo reunir datos e informes sobre la cuestion de la vivienda en algunos prises de Europa y América; pero. pese a sus esfuerzos, no pudo dar, porque no existian, datos precisos y completos de la situación del problema en Europa.

La Oficina de Ginebra ha facilitado este género le estudios con sumúltimo libro, que, además de dar una impresió de conjunto acerca de las principales características de esta cuestión, publica un estudio amplio y completo de cada uno de los países que envian sus informes a la Oficina. Exhibiting and Co.

## El paro forzoso y la negligencia del Estado

La frecuencia con que la prensa diaria informa acerca del paro forzoso que sufren los obreros de bastantes industrias en las diferentes regiones del país nos va dibujando la perspectiva de un invierno pletórico de angustia y miseria para miles de hogares obreros, y, como consecuencia, de una gran depresión de las fuerzas económicas de la nación. Por cierto que no se podrá argüir que la crisis de trabajo se ha producido por la incertidumbre que pudieran ocasionar en la vida industrial las huelgas, pues desde bastante antes del 13 de septiembre no ha habido ningún movimiento huelguistico importante. Si se nos permifiese, acaso pudiésemos señalar las causa que, a nuestro juicio, paralizan la marcha y el desarrollo de la industria y del comercio.

Creer que el paro forzoso de millares de obreros no tiene más trascendencia social que el consiguiente desequilibrio en el presupuesto familiar de un sector de los trabajadores y limitarse a tomar medidas parciales y transitorias para atenuar la crisis es reducir, equivocadamente, el problema a una cuestión puramente sentimental y de clase, cuando lo es de capital importancia para los intereses generales de la na-

La crists de trabajo perjudica, en primer término, al individuo que la sufre, porque le coloca en una situación de penuria que le puede condu- el Estado no puede tomar medidas que

cir a la realización de actos indignos o a la muerte por hambre; en segundo lugar, al Estado, porque la falta de salario a una parie de los productores significa disminución en la capacidad adquisiva de productos. Esta lleva consigo menos consumo y aumento de sobreproducción, y con la sobreproducción mayor crisis de trabajo, e inmediatamente se crea la fuerza impulsiva para la emigración, lo que agrava la situación económica del país. Y por si esto fuese noco, el paro forzoso en los trabajadores crea en ellos el escepticismo en cuanto a la utilidad de su esfuerzo para una mayor intensidad en la producción, porque siempre temen que su interés por aumentar la riqueza se traduzca, en definitiva, en su expulsión del taller o de la fábrica, que es lo mismo que condenarlos a morir de hambre, y, en último término, a quien perjudica el paro forzoso es a la civilización, pues esta en un país no debe fijarse según la riqueza o la prosperidad del mismo, sino por el bienestar y el nivel de la vida de cada uno de los individuos que lo componen. Por eso, repetimos, el paro forzoso no debe examinarse desde el punto de vista objetivo, sino con mayor amplitud.

Evidentemente que el paro forzoso es dificil de resolver por completo, porque muchos de los factores que lo producen son innatos al régimen capitalista, como son la inestabilidad del valor de la moneda, el régimen de Aduanas, la falta de equidad en el reparto internacional de las primeras materias, la falta de medios de transportes maritimos y terrestres y otros. ¿Pero es que neutralicen en gran parte los efectos dela crisis de trabajo hasta que desaparezcan todos los motivos que la producen? Si. Sólo con cumplir sus compromisos internacionales.

En la Conferencia Internacional del Trabajo celebrada en Wáshington en 1919 se aprobaron un Convenio y una Recomendación sobre el paro forzoso. El primero obliga a las naciones adheridas, entre otras cosas, a la implantación de un sistema de oficinas públicas de colocación gratuitas, bajo la inspección de la autoridad central, nombrando Comités en los que deberán figurar los representantes de los patronos y delos obreros, los que serán consultados acerca de cuanto se relacione con el funcionamiento de dichas oficinas. ¿Las oficinas han sido implantadas? No, a pesar de haberse ratificado y comunicado la ratificación del Convenio a la Oficina Internacional. Y no es que creamos que la implantación de dichas Officinas resuelva el paro forzoso, no; pero es indiscutible que con ellas sesientan las bases para obtener la información necesaria sobre la importancia del paro, y así poder hacer los cálculos aproximados del esfuerzo económico que habría que realizar para establecer el seguro obligatorio.

La Recomendación obliga a los Gobiernos a organizar un sistema eficaz de seguros contra el paro, ya sea mediante una institución gubernativa, ya concediendo subvenciones a las Asociaciones cuyos estatutos dispongan en favor de sus socios el pago de indemnizaciones de paro. ¿Qué ha hecho el Gobierno sobre este particular? Consignar en los Presupuestos 500.000 pe-setas para subvencionar a las Asocia-

of the Alexander to Friend

ciones ya dichas y repartir entre ellas unas 50.000. [Ahl Y una real orden de 20 de noviembre de 1919 encargando al Instituto Nacional de Previsión la redacción de un anteproyecto de ley sobre seguro del paro forzoso, anteproyecto que no ha tenido otro destino que su inserción en los Anales de dicho Instituto (número 48. Abril-junio, 1921).

La situación real sobre el paro forzoso en España es que se aproximarun invierno lleno de inquietudes para los que viven de un salario; que no se ha tomatio medida alguna para facilitar ocupación a los obreros parados, que la industria y el comercio están sufriendo las consecuencias naturales de la inseguridad jurídica y política que existe en la nación, y que el Estado no se ocupó de cumplir sus compromisos internacionales, sobre esta materia implantando el seguro obligatorio del paro.

Como siempre, se adirán que la aviden luntad de los Goblernos es excelenteix siempre propicia a facilitar los⊲medios∈ necesarios para atender estas necesidades; pero que otras más urgentes consumen el Presupuesto nacional. A: esto, los trabajadores afirman que no debe existir necesidad más urgentes nius más digna de atención por parte del Poder público que la de atender por la vida y el bienestar de los que cotidianamente dedican su esfuerzo a aumena tar la riqueza nacional, y que ésta no debe dilapidarse en empresas que estén en pugna con la conciencia de la mayoria de los ciudadanos,

Colon Min militari

Hemos recibido de la administración de nuestro estimado órgano central «El Socialista» que integramente publicamos, la siguiente

## CIRCULAR

«Estimados compañeros: El próximo día 28 de septiembre se conmemorará mundialmente el LX aniversario de la fundación de la Primera Internacional Socialista y Obrera. En la historia gloriosa de las modernas luchas del proletariado es aquella una fecha de excepcional importancia, como que marca el momento en que fueron echados los solidisimos cimientos de loguethoy constituye la soberbia organización que en todos los países civilizados atestigua la pujanza, el brio y la capacidad de las legiones del Socialismo, que en plena madurez y desarrollo son fuerza de gobierno en algunos países y lo serán muy pronto en la mayoria de las naciones.

Queren os asociarnos dentro de nuestra modestia, pero con fervoroso entusiasmo, a la conmemoración de esta magna fecha. Para ello preparamos un extraordinario de «El Socialista», en el que no omitiremos esfuerzo ni gasto, a fin de darle toda la amenidad, atractivo e interés biográfico e histórico, de modo que sea digno del acontecimiento y de los hombres a cuyo recuerdo va especislmente dedicado. Será un número de ccho páginas, con profusión de grabados, en el que colaborarán los más notables escritores del Partido y otras personalidades ilustres que siguen con simpatía nuestra actuación.

Siendo el periódico la obra de todos, en la que todos ponemos nuestros más cariñosos afanes, a todos requerimos y de todos esperamos que nos presten su decidido concurso.

Pedidos extraordinarios, nuevas suscripciones, donativos especiales para costear el aumento de gasto que se nos ocasionarán; procurarnos anunciantes para dicho número, y mejor aú 1 con carácter permanente; poner la máxima voluntad en la liquidación de los atrasos administrativos, es la tarea para la cual a todos requerimos, convencidos de que nuestros éxitos, cuando los hay, son obra de todos.

Con voluntad y entu; iasmo es como de veras se demuestra el amor, a nuestros ideales, ¡Todos a la obral ¡A buscar donativos, suscriptores, lectores y anunciantes para «El Socialista» del día 27 de septiembre. Por «El Socialista». —El Administrador, Félix Galán.»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir ejemplares de este importante número pueden dirigirse al compañero corresponsal Juan Colom, hasta el día 27 del corriente.

Precio del ejemplar 0'20 plas.

POR LA PAZ MUNDIAL

## La misión de las mujeres

Nuestro anhelo de paz debe ser tan fuerte como el de bienestar. Compenetrémonos bien con la idea de que en tanto que el espectro horroroso de la guerra se alce en el horizonte resultard imposible realizar ninguna cosa grande y duradera, y esto es lo que paraliza la acción de los hombres.

Nosotras, las madres, a quienes la guerra arrebata nuestros hijos, nuestros esposos, nuestros hermanos y nuestros padres, debemos sacar de nuestro corazón la fuerza necesaria para la lucha contra la guerra.

Las reuniones, las conferencias, los mitines sólo sirven para proclamar la voluntad de paz de los pueblos, sin que allanen los obstáculos que se oponen a la realización de este voto unánime. Es preciso educar a los niños en el horror a todo lo que es batalla, carnicería, caricatura del verdadero patriotismo, saturándolos de un verdadero espíritu internacional.

Lo que hace es unir para la lucha constante sobre el terreno sindical y político contra el único fomentador de las guerras: el cavitalismo.

No se trata, en fin, de suprimir la idea de patria, sino de ennoblecerla, trabajando para dar realidad, según la hermosa expresión de Jaurés, a la patria nueva, que no puede desarrollarse sino por la autonomía de las naciones el triunfo de las democracias y la aplicación a los nuevos problemas de toda la fuerza de los genios nacionales; es decir, por la elevación de la idea de patria hasta el concepto de humanidad».

Nos está reservada a nosotras, las mujeres, las educadoras, la más hermosa misión. Sepamos cumplirla con fe y consciencia.

#### Helena Burniaux

Presidenta de la Federación Internacional de Trabajadoras

**ESCENAS EMOCIONANTES** 

## En el entierro de Matteotti

#### •Que la recompensa de tu martirio sea una Italia honrada y libre.>

Después de dos meses largos de angustia por encontrar los restos humanos del desgraciado camarada Mateotti, ha ocurrido en Italia lo que tenia que ocurrir, a pesar de que el Gobierno fascista, al que tanta responsabilidad moral puede caber en este crimen horrendo, ha hecho algo jamás visto: secuestrar el cadáver del asesinado tan monstruosamente por el fascismo y procurar enterrario en medio del secreto y de la mayor clandestinidad.

Y a pesar de todo, el pueblo italiano, ese pueblo sencillo, lleno de espiritu religioso, ha conseguido demostrar la impresión profunda que le ha merecido el asesinato de Matteotti. No ya el proletariado industrial, sino especialmente los obreros campesinos, han logrado dar todo el significado de resurgimiento popular que tiene la muerte del diputado socialista.

En el deambulamiento nocturno y clandestino que ha seguido violentamente el cadaver en trenes especiales para ser transportado desde Roma a Fratta Polesine—villa natal del pobre Matteotti, en cuyo modesto cementerio han recibido sepultura sus restos—, han sido innúmeros los incidentes, hasta con provocaciones fascistas como la de la estación de Bolonia, y verdaderamente emocionantes las escenas populares.

Bien quisiéramos reproducir algunas de ellas, tomándolas de nuestro fraternal colega «La Giustizia»; pero ni las circunstancias ni el espació lo permiten. Sin embargo, para que nuestros lectores se den una lejana idea de lo que ha sido el entierro de Matteotti, vamos a reproducir algo de lo que ha publicado un periódico burgués romano, el «Corniere della Sera», en el momento en que vá a ser enterrado Matteotti en el cementerio de su pueblo:

cortejo han roto las lineas de la tuerza pública que defiene al pueblo, y logra penetrar en el cementerio, un clamor el primer formidable se levanta; el Viva Ma- adjudicado.

tteottil» «¡Viva la libertad!» «¡Viva el |

Estos vivas son repetidos por toda la inmensa masa que ha quedado fuera del cementerio.

El féretro han conseguido los obreros apoderarse de él y es transportado
en hombros de ocho socialistas, amigos de Matteotti. De repente, y por
determinación espontánea, estos ocho
obreros levantan el féretro, tendiendo
los brazos hacia el cielo, a manera de
ofrenda. Esto se repite tres veces, y de
entre la inmensa muchedumbre surge
nuevamente el grito de «¡Viva el Socialismol», que es contestado repetida
y constantemente por todos los presentes.

La viuda, muy paiida, se detiene un instante y tiende las manos hacia la multitud, en súplica de silencio.

El cadáver ha llegado ya al lugar del enterramiento, y es depositado sobre el mausoleo de mármol esculpido. Todos los presentes se arrodillan. La viuda, acompañada por los parientes más próximos entra en la capilla y deposita gran cantidad de flores. Después suplica que se la deje sola un instante.

Y en medio del religioso silencio, en que aquella inmensa muchedumbre hace esfuerzos hasta para retener la respiración, se ve, a través de la puerta, en la semi-oscuridad de la tumba, a la viuda arrodillada delante del féretro. Pasados algunos minutos, ella se levanta, y sobre el mármol blanco escribe las siguientes palsbras:

•QUE MI CORAZÓN SEA TU REFUGIO ETERNO.

QUE LA VIDA DE TUS HIJOS SEA TU CÁMARA ARDIENTE.

QUE LA RECOMPENSA DE TU MARTI-RIO SEA LA LLAMA QUE ILUMINE AL PUEBLO ENTERO Y QUE TU SACRIFICIO SEA LA EXALTACIÓN DE UNA ITALIA HONRADA Y LIBRE DE TODA ESCLA-VITUD.>

Después la viuda de Matteotti se levanta, sin lágrimas y sin pronunciar palabra sale de la tumba como una sombra.

La emoción es intensa; la muchedumbre llora. Mientras la viuda atraviesa el cemenierio para llegar a su automóvil, de nuevo surgen algunos gritos. Pero el hermano de la viuda, el comendador y famoso cantante Tita Ruffo, exhorta a todos a la calma.

La muchedumbre se esfuerza por dejar paso a la familia; pero aquellas palabras, como un eco de voz, van saltando de uno a otro, murmuradas como una plegaria entre muchos millares de hombres y mujeres: «¡Viva nuestro mártirl» «¡Viva la libertadl»...

#### Telegrama de la viuda a los hijos

La viuda de Matteotti ha enviado a sus hijos, que se han quedado en Roccaraso (Abruzzos) el siguiente tetegrama:

«Mis adorados hijos: Sobre la tumba de vuestro padre, que os sonrie y os consuela, yo os abrazo en mi pecho haciendo voto profundo de educaros sin odio y en el amor a los humildes, a los oprimidos, en el culto infinito a la obra de bondad por la cual él ha vivido y ha muerto, y en el amor a vuestra patria, que hoy está con vosotros, en su trabajo y en su esperanza.—Vuestra madre.»

## Notas internacionales

#### Mil cien casas baratas

En Amberes ha comenzado la construcción de una vasta ciudad jardín, de 18 hectáreas, que contendrá 1.100 casas baratas.

El primer lote, de 56 casas, está ya adjudicado.

#### La jornada de ocho horas

Los ministros del Trabajo de Inglaterra, Alemania, Francia y Bélgica se reunirán el próñimo día 8 de septiembre en Ginebra para estudiar el modo de hacer etectivo en común el acuerdo de Wáshington relativo a la jornada de ocho horas, ya que Alemania, en virtud de su situación económica, no aplica estrictamente dicho convenio internacional.

## Las ideas de MacDonald sobre el desarme.

En un discurso pronunciado por Mac-Donald en Escocia ha dicho que la escuadra inglesa está más reducida, por haber firmado Inglaterra el Tratado de Wáshington.

Dentro de un par de días salgo para Ginebra. Lo que pasará en las sesiones que vamos a celebrar allí, lo ignoro por completo. Pero puedo aseguraros antes de partir que si ha de continuar de manera progresiva el desarme, no lo haremos nosotros solos, como hasta aquí. Tiene que ser de mutuo acuerdo con todas las demás potencias, que no dudo se pon irán de nuestra parte para llevar a cabo esta empresa.

Hace pocos días, en Londres, terminamos la primera parte de la obra reconstructora.

Mientras que continúe yo ocupando el cargo que hoy desempeño dedicaré mis energías integras para que el primer paso dado, un éxito indiscutible, dé sus frutos.

#### El Japón reducirá sus armamentos

Se ha llegado a un acuerdo entre la mayoría gubernamental y el mando militar acerca de la reducción de los efectivos del ejército.

Se presentará al Parlamento una ley suprimiendo siete divisiones e introduciendo modificaciones en el régimen militar.

## Como en los países regidos por la burguesía.

Para hacer frente a la huelga de obreros de los muelles, se ha declarado el estado de guerra en Leningrado.

El Tribunal de los Soviets ha ejecutado a 24 revolucionarios, entre ellos a una mujer.

El Gobierno bolchevique ha ordenado para el 30 de agosto una movilización general del ejército ruso, en vista de la tensión que existe entre Rusia y otros países, especialmente Rumanía.

Kameneff ha pronunciado un discurso eontra el plan Dawes.

## Preparando otra matanza en Solovki.

La Delegación del Partido Socialdemócrata ruso en el extranjero acaba de recibit de Moscú noticias alarmantes relativas a la situación en las islas de Solovki.

Un nuevo conflicto ha estallado entre los prisioneros rusos y sus guardianes.

Los trescientos prisioneres tienen el propósito de declarar la huelga del hambre.

Se cree que el conflicto tendrá consecuencias trágicas.

Es más indispensable ahora que nunca la intervención de la Internacional Socialista Obrera, para evitar una nueva matanza realizada por los bolcheviques en su odio feroz a los socialistas demócratas rusos.

#### El Gobierno socialista de Dinanamarca cumple sus promesas ante la opinión.

Comunican de Copenhague que el Consejo de ministros ha examinado la propuesta del de la Guerra para llegar al

# OBRERO BALEAR

## Tienda de Curtidos Zanoguera

Curtidos de todas clases del Pais y Extranjeros y demás articulos del ramo de Calzado, a precios sin igual.

Venta al detall de pieles y suelas.

Unica casa con personal exclusivo para Cortes Aparados: Grandes ventajas en elegancia, solidez y economía.

Gran especialidad en «Colas» para Aparadoras.

¡No compreis sin antes visitar la casa!

Calle del Sindicato, 157.-Palmaf

licenciamiento del ejército y de la ma-

La Armada se convertirà en una polícía de las costas para impedir el contrabando, vigilar la pesca y garantizar la riqueza del país.

La policía será encargada de vigitar las ciudades, tendrá una nueva organización, no represiva, sino tutelar de los ciudadanos, y se extenderán sus beneficios a los distritos rurales.

El desarme, do realizarse, ahorrara al país muchos millones, y sin dejar por eso abandonada la defensa interior de Dinamarca, donde los ciudadanos todos aprenden el servicio de las armas por igual y sin privilegios.

#### Para la Exposición de Gante

El Congreso francés ha votado cien mil francos, a petición del ministro del Trabajo, M. Godart, para la Exposición Internacional de Cooperación de Ganta.

Esta suma será gistada por la Sección francesa de dicha Exposición.

## Parábola del preso desagradecido

Tres señores de calidad, rentistas los tres y primeros contribuyentes, visitaren un dia la cárcet de su pueblo porque el director, que jugaba con ellos al tresilto todas las tardes, les había obligado con caturosa y apremiante insistencia. Estaba el director enamorado de su oficio, y creia que toda obra de arte necesita el aplauso de un público, por lo cual ta prisión, que era su obra, merecía ser conocida, ya que no de la villa entera, al menos de los intimos amiges. Una de las cosas que le nublaban la sanguinea y exuberante satisfacción de si mismo era pensar que entre los numerosos clientes que la sociedad le entregaba ni uno solo estaba en condiciones de estimar-se fon. do el correcto y elegante estilo de su trabajo. Hacia falta que llegaran de fuera personas inteligentes y desinteresadas para comprenderlo.

Emperando por su despacho, les enseñó cuanto hay que enseñar en una cárcel, incluso las celdas de castigo, donde los tres señores-poco habituados a un mundo tan incomodo-se mostraron inquietos, sin ocultarle su malestar. Porque el hombre siente inclinación natural a sustituirse imaginativamente en los sufrimientos ajenos. Si entra en un hospital de sangre, parece que son sus carnes las que está rasgando el bisturí. Si en un funeral, cree que cantan per él. Y si le empujan dentro de una de estas celdes, el sentimiento es más complejo todavia, porque padece el horror de ser el preso y también el de ser el carce-

Salieron, pues, con cierta precipitación, ligeramente cómica, y sonó detrás de ellos el chirriar de un cerrojo tan alusivo, tan insistente que aún no habiendo sido procesados ninguna vez, todos se

estremecieron. Entonces el director, lleno de entusiasmo cordial y comunicativo, hizo abrir

otra puerta, y dijo:

Ahora bien, señores; aquí empieza mi obra. Se acabaron las celdas antiguas. Se acabo la humedad, el olor a letrina, la malı luz y la mala ventilación. Esta es más bien una celda de estímulo. Paredes limpias. Techo claro, Piso impermeable. Lavabo... Si fueran las doce veríamos penetrar por la ventana un hermoso rayo de sol. En el alféizir, al otro lado de la reja, hice poner esa maceta, y vean, vean como vienen trepando ya las enredaderas. Esos cinco minutos de sol no pueden imaginarse qué deliciosos reflejos verdes iluminan la sobria sencillez de la estancia...;

Y este hombre que ahora ocupa la celda, puede pensar, puede leer, en perfecta calma. Todos pueden hacerlo; pero por regla general he observado que al preso no le queda tiempo para leer... Si el aislamiento le abruma, no le está vedada la comunicación. La hemos puesto sobre el camastro su correspondiente Greco, su acabañero de la mano al pecha, como si fuera un estudiante. Podriamos examinar su hiblioteca si no preficiera en esta ocasión respetar su delicadeza.

Porque este, amigos mics-dijo, por último, el director, no es un analfabeto, ni un inconsciente. Este tiene aire de apreciar cuanto se hace por él. Si organizo conferencias edificantes, si preparo vistas cinematográficas, veladas musicales y lecturas poéticas, no me importa que resbale mi buena intención por la insensible costra de tanto desgraciado. ahora, ¿que do estimen algunos basta. Y ahora, ¿que dicen ustedes? El primer rentista, labrador, res-pondió: Con que lo estimen algunos basta. Y

-Estas paredes son muy fuertes. La reja está alta. No creo que se pueda es-

El segundo, partidario del ahorro,

agregó:

-Con el régimen que llevan ustedes aqui, este hombre no gastara mucho. Debe quedarle un cincuenta por ciento.

Y el otro, hombre de letras, exclamó: - Envidiable silenciol Maravilloso refugio para meditar, para elevarse sobre las miserias humanos y nacer a una nueva vida...l

-Nada le falta-siguió ponderando el director. -- Tiene agua. Tiene ropa aseada Buen trato, amabilidad por parte de todos... Usted mismo puede decir si echa de menos algo. ¿Qué pide usted?
El preso, que no había pronunciado

palabra hasta entonces, se llevo la mano a la harbillo, encendió un segundo la llama de los ojos, y dijo:

-¡Si me dejaran usiedes irmel

Luis Bello

No comprar sin antes

## La Casa Medina y C.º - S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases,-Rodillas-Tobilleras-Defensas Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en articulos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

Los legitimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería

## **de NAVARRET**

Se despachan también relojes de todas clases.

Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA No equivocarse: Esquina Plateria

### De los pueblos

#### **LLUCHMAYOR**

Hemos llegado a donge cra de esperar, ya ha llegado la tormenta; ya esta-mos metidos en un campo de ódios, de rencores, y tocamos los frutos que nos ha legado un super-hombre, que, sin escrupulos ni conciencia de ninguna clase, ilevó a la organización Obrera de Mallorca y especialmente, la de Liuchmayor, a la ruina y puso su inteligencia junto con la fuerza que patrocinaba, al servicio de la burguesia. ¿Sería acaso para conquistar un puesto en la vida privada? Los heches lo demuestran.

Pues bien, como digo más arriba, que la lucha ha estallado; pero una lucha de ódios, de rencores y de cuestiones personales, que uno de los dos bandos ha elegido como blanco la Cooperativa, (ya que en ella se alberga su enemigo) y que con su propaganda hipócrita, hace imposible la vida de todo «Comité», que conozci la marcha de la Cooperativa.

Este bando que está bajo la tutela de .... el convertido al liberalismo, compuesto la mayor parte e hombres inconscientes y desconocedores de la causa, ha comprometido la buena marcha y provocado la dimisión de los mejores elementos que componian el Comité. ¿En qué fundan esos compañeros su actitud? ¿En qué y como ven la necesidad de agregar, por ahora, una sección y gravar con unas cuantas pesetas más la Cooperativa? ¿Es que el servicio era deficiente? ¿Faliaba el expendedor a las atribuciones de su cargo, por exceso de trabajo o por mala voluntad? ¿Obro el proponente en bien de la Cooperativa? ¿O no tuvo el suficiente valor de proponer la expulsión del expendedor? Y, así, hubiese completado su obra v habría logrado fácilmente su intento de expulsar, al que, en época de lucha contrarió, al que agotó la energía obrera, en provecho de conveniencias particulares. Así es; que, confunden el ideal con personalismos de baja especie.

Seria de momento conveniente la división, si, la Cooperativa contase con el apoyo material de todos sus socios: es decir, que su consumo lo efectuasent va que no en todo, en gran parte en la Cooperaliva. A mi entender, era más positivo, más lógico, seguir la ruta empren- l

dida por el Comité, ya que había logrado en su acertado proceder, allanar y regularizar, muchos de los conflictos que habían surgido. Y la Cooperativa. con ayuda de todos, habria visto aumen-, ter sus ventas y en épocas no muy leja-nas se hubiese llevado a cabo todas estas reformas tan convenientes que l'ahora por carecer de oportunidad son incompatibles.

Un mestizo

Lluchmayor 1.°-9 24.

Los socialistas no predican el odio, cierto; pero hacen más: convierten el odio impulsivo y por sí sólo impotente en una formidable fuerza civica. No predican la revuelta; todos sus esfuerzos tienden, por el contrario, a moderar la ira popular y a encauzarla por los caminos que conducen a un nuevo orden social.

Turati

#### CASA DEL PUEBLO

La Igualdad

Por acuerdo del Comité las juntas. generales ordinarias de socios se celebrarán el primer lunes de cada mes .--El Secretario, Gabriel Santandreu.

## Correspondencia administrativa

CONSELU-Recibi de Pedro Oli ver, por pago de paquetes 15 pesetas, y tiene pagado hasta el 13 de Sentiembre de 1924. Saldo a su favor 0'20 pe-

## Pasajes

America y Francia; arregio documentación para el embarque el mismo dia GRATIS

ROCA, Calle de Santo Domingo 12-2.9-2. Sugar of the common that with

Imp. Roca, Ferrer y C.a-Socorro, 9244